



Compte rendu de nos activités au 31 janvier 2023

Le groupe informel SES existe depuis 2016. Au fil des années, des groupes de travail reliés à l'environnement se sont constitués. Pour plus d'information, plusieurs comptes rendus sont publiés sur notre site <http://sesutton.com> .

Mentionnons :

-activité d'accompagnement des élèves pour le jardinage extérieur à l'école élémentaire de Sutton; Raymonde Dumouchel en 2020 , Renée Larouche et Denise Ligneault en 2022 – 2023

-poursuite des activités du comité récupération; comité voué à la diminution de l'utilisation du plastique et autres emballages; sensibilisation à la gestion "zéro déchets" lors d'événements,

-demande de réouverture de l'Écocentre de Sutton, et de ne plus avoir à aller porter nos gros rebuts au Centre de Cowansville, Il est aberrant de dépenser 10\$ d'essence pour se rendre à ce centre régional situé à 27 km aller de Sutton et 60 min de trajet aller-retour. Nous avons déjà un Centre de tri opérationnel installé à Sutton. Aucune de nos MRC voisines obligent de se rendre si loin pour la récupération de matériaux à disposer.

- élaboration et promotion du projet de dépôt de verre par l'installation d'un conteneur municipal pour le recyclage de verre. Actuellement situé à la source de Sutton sur la rue Pleasant , route 235.

-moratoire demandé avant l'implantation de la technologie 5g, appuyé par une résolution du précédent conseil municipal en 2019

https://solidariteenvironnementsutton.files.wordpress.com/2021/12/villedesuttonresolution2019_12_524.pdf

Nous avons connus une mobilisation à Sutton en 2020 pour exiger le rejet d'une nouvelle tour Cellulaire près du noyau villageois. <https://www.lavoixdelest.ca/2020/02/22/tour-de-telecommunication-de-rogers-a-sutton-des-citoyens-sopposent-aadf1a135899cdb419996da2364bf354> Merci à toutes les personnes impliquées.

-participation aux discussions sur le transport collectif et alternatif à la MRC Brome-Missisquoi.

Avec la pandémie de Covid-19, S E S a connu un arrêt de 18 mois et une nouvelle équipe a progressivement pris la barre de SES. Depuis la mi-2021, de 12 à 25 personnes se sont rencontrés à plusieurs reprises et 45 membres se sont joints à nous.

Nous avons fait connaître SES avec plusieurs activités.

En janvier 2022, j'ai déposé un mémoire à la commission de révision du plan d'urbanisme de la ville de Sutton.

J'y aborde la nécessité d'avoir une **comptabilité environnementale**. Quelles sont les cibles actuelles de réduction des gaz à effet de serre (GES)? Quelles seraient-elles en 2025, 2030? Depuis le début de l'ère industrielle, la courbe d'augmentation des GES coïncide avec la courbe d'augmentation des températures moyennes enregistrées. Au niveau planétaire on enregistre déjà une augmentation de 1,1 degré C. , au Canada c'est 2 fois plus et dans l'Arctique c'est 4 fois plus !

Solidarité et Tous Ensemble sont des mots importants pour nous. Nous visons l'adhésion du plus grand nombre de citoyens au mouvement pour stopper la détérioration des écosystèmes et du climat. On est tous impliqués. Pensons à ce que nos enfants et petits enfants hériteront. Pourrions-nous prendre les moyens qu'il faut pour se mettre sur la voie d'une sobriété énergétique réfléchie? Ca prend une **comptabilité environnementale** et de la sensibilisation

pour cela.

<https://solidariteenvironnementsutton.files.wordpress.com/2022/01/plan-durbanisme-2022-presentation-de-solidarite-environnement-sutton.pdf>

1 – Une activité majeure pour se faire connaître a eu lieu à l’automne 2021. Lors de la course à la Mairie de Sutton, SES a organisé un débat entre les aspirants maires.

Un comité a recueilli auprès des membres les questions environnementales les plus préoccupantes à Sutton. SES a organisé la logistique et la publicité d’un débat sur l’environnement avec la participation de deux des candidats à la mairie de Sutton.

Voir : <https://solidariteenvironnementsutton.files.wordpress.com/2021/12/retour-sur-le-debat-environnement-sutton-24-octobre-2021.pdf>

80 personnes ont assisté au débat (nous avons dû refuser des personnes à la porte car les restrictions sanitaires limitaient le nombre de personnes pouvant être présentes dans la salle). Les membres de notre comité qui ont collaborés à cette réalisation : Sylvie Berthiaume, Maaïke Zuyderhoff, Linda Boisclair, Ginette Brunet Hélène Morin et Marc Tremblay. Renée Larouche s'est jointe également à l'équipe.

2- Une 2^e activité majeure pour se faire connaître a été un atelier de réparation pour prolonger la vie de nos objets. Il s'est nommé le service "2e chance - On répare -We repair" qui a été offert hebdomadairement pendant 12 semaines à l'été 2022.

<https://solidariteenvironnementsutton.files.wordpress.com/2022/09/2e-chance-repair-cafe-de-sutton-bilan-final-1.pdf>

Sous le préau du parc municipal Goyette-Hill, gracieusement prêté par la Ville de Sutton, Andrée Beaudry et Marie Amyot rencontraient les utilisateurs qui venaient leur confier leur objet brisé à être réparé. Grâce à une banque de réparatrices.réparateurs montée au préalable, les objets étaient examinés et réparés, la plupart du temps, par un ou une d'entre elles, dans le confort de leur propre établi. Les items étaient acheminés et récupérés

directement au domicile de la réparatrice.teur.

Nos deux collègues ont recruté 8 réparatrices réparateurs. Elles ont accueilli 54 visiteurs, et 30 personnes ont utilisé les services du Repair Café.

Merci à vous deux, Andrée et Marie pour avoir fait connaître SES l'été dernier. Le Bilan du projet pilote *Repair café* est publié sur sesutton.com

<https://solidariteenvironnementsutton.files.wordpress.com/2022/09/2e-chance-repair-cafe-de-sutton-bilan-final-1.pdf>

Mentionnons également qu'un groupe formé de Lily Haury, Jean Gaudet et d'autres collaborateurs, avait également mobilisé des réparateurs samedi le 8 juin 2019.

Ils ont loué une table au marché de Sutton pour offrir la réparation d'objets ou de vêtements et leur donner une seconde vie. Les citoyens qui ont pris part à cet atelier ont été invités à faire un don en argent. Or 3 ans et ½ plus tard, les sommes amassées ont été remises à nos anges de *Repair Café* et cette somme de 167\$ a été offert à SES. Merci, grand Merci! Lien dans le journal La voix de l'Est :<https://www.lavoixdelest.ca/2019/05/29/un-premier-atelier-de-reparation-a-sutton-6c84a39ca423911f6775fdf1afd3859f>

Depuis un an plusieurs autres dossiers ont été sur la table de notre Conseil d'Administration : D'abord la mise en place assez laborieuse du site web et de la page facebook, merci à Ginette Brunet.

Ensuite nous avons finalisés notre incorporation comme OBNL, merci à Jean Marsolais, à Maaïke et à Sylvie.

Félicitations à nos 2 membres du C A qui ont été nommés à des comités de la Ville de Sutton : Sylvie au comité consultatif en Environnement, et Francine au comité consultatif d'Urbanisme.

Lors de l'élection québécoise de 2022, 2 membres du C A Sylvie et Linda ont joint l'organisation du débat environnemental des candidats tenu à Cowansville. 90 participants.

3- Nous réalisons présentement une autre initiative majeure pour se faire connaître du grand public, par la présentation cet hiver la projection d'une série de 8 films environnementaux. Ce sera un point à venir à l'Ordre du jour, merci à Maaïke et Francine Van Widen de notre C A de SES.

Pour ma part, je me suis impliqué en appuyant une pétition pour demander plus d'études sur les effets néfastes des ondes milimétriques en vue de l'implantation de nouvelles technologies cellulaires. <https://solidariteenvironnementsutton.files.wordpress.com/2022/09/demande-de-moratoire-sur-la-technologie-5g-1-3.pdf>

Je veux brièvement clarifié un point. On ne part pas en guerre contre ni le Cellulaire ni le Wi-fi. La plupart d'entre nous utilisons ces technologies. Votre Wi-fi à la maison consomme 7 watts. Si vous n'êtes pas électrosensibles , vous êtes probablement peu affectées sur cette source d'ondes. Lors de nos réunions mensuelles de SES, j'ai donné des infos sur le sujet.

J'annonce que la société du Temps Libre B-M (UTA Brome Missisquoi) étudie la possibilité de présenter des conférences sur l'Environnement l'automne prochain. Les sujets privilégiés seraient la Crise climatique et les enjeux Économiques et Politiques. Ces conférences auront lieu ici même dans cette salle, probablement durant la plage horaire du matin ou de l'après-midi. À suivre.